

**ANALISIS YURIDIS PENJATUHAN PIDANA DI ATAS  
5 TAHUN TERHADAP TERDAKWA TANPA  
DIDAMPINGI PENASIHAT HUKUM  
(STUDI PUTUSAN NOMOR : 443 K/Pid.Sus-LH/2017)**

**SKRIPSI**

**Oleh :  
IRWAN SATYA PRATAMA  
201510115082**



**PROGRAM STUDI ILMU HUKUM  
FAKULTAS HUKUM  
UNIVERSITAS BHAYANGKARA JAKARTA RAYA  
2019**

## LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Judul Skripsi : ANALISIS YURIDIS PENJATUHAN  
PIDANA DI ATAS 5 TAHUN TERHADAP  
TERDAKWA TANPA DIDAMPINGI  
PENASIHAT HUKUM (STUDI PUTUSAN  
NOMOR : 443 K/Pid.Sus-LH/2017)

Nama Mahasiswa : Irwan Satya Pratama

Nomor Pokok Mahasiswa : 201510115082

Program Studi / Fakultas : Ilmu Hukum / Hukum

MENYETUJUI,

Pembimbing I



Herybertus Sukartono, S.H.,M.M.,M.H  
NIP : 019909008

Pembimbing II



Nina Zainab, S.H.,M.H  
NIP : 011606055

**LEMBAR PENGESAHAN**

Judul Skripsi : ANALISIS YURIDIS PENJATUHAN  
PIDANA DI ATAS 5 TAHUN TERHADAP  
TERDAKWA TANPA DIDAMPINGI  
PENASIHAT HUKUM (STUDI PUTUSAN  
NOMOR : 443 K/Pid.Sus-LH/2017)

Nama Mahasiswa : Irwan Satya Pratama  
Nomor Pokok Mahasiswa : 201510115082  
Program Studi / Fakultas : Ilmu Hukum / Hukum  
Tanggal Lulus Ujian Skripsi : 29 Juli 2019  
Bekasi,

MENGESAHKAN,

Ketua Tim Penguji : Dr. Hotma P Sibuea, S.H.,M.H  
NIP : 011904085

Penguji I : Rahmat Ferdian Andi Rosidi, S.H.,M.H  
NIP : 011606048

Penguji II : Nina Zainab, S.H.,M.H  
NIP : 011606055

MENGETAHUI,

Ketua Program Studi  
Ilmu Hukum

Adi Nur Rohman, S.H.,M.Ag  
NIP : 01901377

Dekan  
Fakultas Hukum

Dr. Slamet Kribadi, S.H.,M.H  
NIP : 01901381

## LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa :

Skripsi yang berjudul “ANALISIS YURIDIS PENJATUHAN PIDANA DI ATAS 5 TAHUN TERHADAP TERDAKWA TANPA DIDAMPINGI PENASIHAT HUKUM (STUDI PUTUSAN NOMOR : 443 K/Pid.Sus-LH/2017)” ini adalah benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri dan tidak mengandung materi yang ditulis oleh orang lain kecuali pengutipan sebagai referensi yang sumbernya telah dituliskan secara jelas sesuai dengan kaidah penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari ditemukan adanya kecurangan dalam karya ini, saya bersedia menerima sanksi dari Universitas bhayangkara Jakarta Raya sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Saya mengizinkan skripsi ini dipinjam dan digandakan melalui Perpustakaan Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.

Saya memberikan izin kepada Perpustakaan Universitas Bhayangkara Jakarta Raya untuk menyimpan skripsi ini dalam bentuk digital dan mempublikasikannya melalui internet selama publikasi tersebut melalui portal Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.

Bekasi, 28 Mei 2019

Yang membuat pernyataan,



Irwan Satya Pratama  
201510115082

## **LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIK**

Sebagai Civitas Akademika Universitas Bhayangkara Jakarta Raya saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Irwan Satya Pratama  
Nomor Pokok Mahasiswa : 201510115082  
Program Studi : Ilmu Hukum  
Fakultas : Hukum  
Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Bhayangkara Jakarta Raya Hak Bebas Royalti-Eksklusif (Non-Exclusive Royalty-Free Right), atas karya ilmiah saya yang berjudul “Analisis Yuridis Penjatuhan Pidana Di Atas 5 Tahun Terhadap Terdakwa Tanpa Didampingi Penasihat Hukum (Studi Putusan Nomor : 443 K/Pid.Sus-Lh/2017)” beserta perangkat yang ada (bila diperlukan).

Dengan Hak Royalti Non-Eksklusif ini, Universitas Bhayangkara Jakarta Raya berhak menyimpan, mengalihmediakan/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan dan menampilkan/mempublikasikan di internet atau media lain untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik hak cipta.

Segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atau pelanggaran hak cipta dalam karya ilmiah ini menjadi tanggung jawab saya pribadi.  
Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Bekasi

Pada Tanggal : 28 Mei 2019

Yang menyatakan



Irwan Satya Pratama

v

## ABSTRAK

**Irwan Satya Pratama, 201510115082. Skripsi. ANALISIS YURIDIS PENJATUHAN PIDANA DI ATAS 5 TAHUN TERHADAP TERDAKWA TANPA DIDAMPINGI PENASIHAT HUKUM (STUDI PUTUSAN NOMOR : 443 K/Pid.Sus-LH/2017).**

Penelitian ini tentang apakah kewajiban dalam ketentuan pasal 56 KUHAP dapat dikesampingkan atas permintaan terdakwa sendiri yang merupakan hak terdakwa dan bagaimanakah akibat hukum pada persidangan pidana jika terdapat penyimpangan terhadap ketentuan pasal 56 KUHAP oleh aparat penegak hukum dan tujuannya adalah untuk mengetahui dan menganalisa kewajiban tersebut dapat dikesampingkan pemenuhannya atas permintaan terdakwa yang merupakan hak terdakwa dan akibat hukum terhadap suatu proses persidangan pidana jika diabaikannya ketentuan dalam pasal 56 KUHAP. Metode yang digunakan adalah yuridis normatif, hasilnya menunjukkan bahwa dapat dikesampingkan kewajiban sebagaimana yang digariskan dalam pasal 56 KUHAP atas permintaan tersangka atau terdakwa sendiri dan tidak adanya akibat hukum yang jelas jika tidak diterapkan pasal 56 KUHAP oleh aparat penegak hukum.

Kata kunci : Pidana, Penasihat Hukum, Hak, Kewajiban, Akibat Hukum.

## **ABSTRACT**

**Irwan Satya Pratama, 201510115082. Thesis. Juridical Analysis About Criminal Penalties Above 5 Years On Accused Without A Legal Advisor (Decision Study Number : 443 K/Pid.Sus-LH/2017).**

*This research is about whether the obligations in the provisions article 56 KUHAP can be ruled out at the request of the defendants and how the legal consequences of criminal proceedings if there are deviations from the provisions of article 56 KUHAP by law enforcement officials and the aim is to find out and analyze these obligations can be ruled out fulfillment at the request of the defendant which is the defendant's right and legal consequences for a criminal trial process if the provisions of article 56 KUHAP are ignored. The method used is normative juridical. The results indicate that the obligations as outlined in article 56 KUHAP can be set aside at the request of the suspect or defendant themselves and the absence of clear legal consequences if article 56 KUHAP is not implemented by law enforcement officials.*

*Keywords : Criminal, Legal advisor, Rights, Obligations, Legal Consequences.*

## KATA PENGANTAR

Dengan mengucapkan syukur alhamdulillah, penulis panjatkan kehadiran Allah SWT yang telah memberikan limpahan rahmat dan hidayah-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini tepat waktu tanpa menemui kendala yang berarti, sebagai salah satu syarat dalam meraih gelar sebagai Sarjana Hukum di Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.

Penulisan skripsi ini penulis memilih judul “ANALISIS YURIDIS PENJATUHAN PIDANA DI ATAS 5 TAHUN TERHADAP TERDAKWA TANPA DIDAMPINGI PENASIHAT HUKUM (STUDI PUTUSAN NOMOR : 443 K/Pid.Sus-LH/2017). Penulis menyadari bahwa materi skripsi ini masih jauh dari harapan dan kesempurnaan, namun penulis telah berusaha semaksimal mungkin untuk dapat menyelesaikan skripsi ini dengan sebaik-baiknya.

Penulisan skripsi ini tentu tidak akan terealisasi dengan baik tanpa bantuan dan dukungan dari berbagai pihak. Karena itu penulis mengucapkan terima kasih kepada :


1. Dr. Drs. Bambang Karsono, S.H.,M.M., selaku Rektor Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.
2. Dr. Slamet Pribadi, S.H.,M.H., selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.
3. Herybertus Sukartono, S.H.,M.M.,M.H., selaku Dosen pembimbing materi yang telah memberikan dan mengorbankan banyak waktunya selama memberikan kontribusi pemikiran dan bimbingan kepada penulis, hingga pada akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
4. Nina Zainab, S.H.,M.H., selaku Dosen pembimbing teknis yang banyak memberikan bimbingan kepada penulis sehingga skripsi ini dapat terselesaikan tepat waktu sesuai kaidah-kaidah ilmiah penelitian hukum.
5. Dosen Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya dan seluruh civitas akademika yang tidak mungkin saya sebutkan satu persatu yang telah berperan penting terhadap proses pendidikan saya.



6. Kedua orang tua saya, Bapak Saryan dan Ibu Supriyatin atas pengorbanan yang tanpa pamrih dalam membesarkan dan mendidik saya hingga menjadi seperti sekarang.
7. Adik saya, Rizky Subarkah yang memberikan motivasi untuk terus berusaha menyelesaikan skripsi ini.
8. Christin Debora Oktaviani Telaumbanua yang memberikan motivasi untuk terus berusaha menyelesaikan skripsi ini dengan tepat waktu.



Bekasi, 28 Mei 2019

  
Irwan Satya Pratama

## MOTTO

***Berjalanlah sesampainya,***

***Berlari sekuatnya,***

***Bertahan sebisanya,***

***Berjuang semampunya,***

***Bersyukur dengan semua yang telah ALLAH SWT berikan.***

***Kalah ganteng menang ireng, sing penting menang!!!***

***By : Irwan Satya Pratama***

## DAFTAR SINGKATAN

Singkatan	Arti dan Keterangan
KUHAP	Kitab Undang-Undang Hukum Acara Pidana
KUHP	Kitab Undang-Undang Hukum Pidana



## DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1 (Riwayat Hidup Penulis)
- Lampiran 2 (Lembar Konsultasi Pembimbing)
- Lampiran 3 (Putusan Mahkamah Agung)

